



UNION EUROPEENNE

DELEGATION EN REPUBLIQUE DU BENIN

**Allocution de S.E. Monsieur Stephane MUND, Ambassadeur de l'Union
européenne au Bénin
A l'occasion de la Journée de l'Europe
Cotonou, le 9 mai 2025**

Fête de l'Europe, le 9 mai 2025

- Excellences, Mesdames et Messieurs les Présidents des Institutions de la République du Bénin
- Excellence, Monsieur le Chef de la Délégation gouvernementale,
- Honorables Députés de l'Assemblée nationale,
- Monsieur le Préfet du Département du Littoral,
- Excellence Monsieur l'Ambassadeur du Royaume du Maroc, Doyen du Corps diplomatique,
- Excellences, Mesdames et Messieurs les Ambassadrices et Ambassadeurs, membres du Corps diplomatique et consulaire accrédité au Bénin,
- Mesdames et Messieurs les Représentants des organisations internationales,
- Mesdames et Messieurs les Représentants du secteur privé et des entreprises béninoises et européennes,
- Mesdames et Messieurs les Représentants des organisations de la société civile,
- Mesdames et Messieurs les Représentants de la vie culturelle au Bénin, chers artistes,
- Chers invités, en vos rangs et qualités respectives,
- Chers amis de l'Europe,

Mi kwabo

Mon épouse et moi vous souhaitons la bienvenue à la Résidence de l'Union européenne au Bénin où je suis heureux de vous accueillir pour célébrer, avec nous, la **Journée de l'Europe**, notre **fête européenne** de la **paix** et de l'**unité**. Ce moment revêt un caractère tout particulier pour moi puisqu'il s'agit de ma première fête en tant qu'ambassadeur.

Je voudrais commencer cette allocution par remercier du fond du cœur les sponsors de cette soirée :

- Port Autonome de Cotonou
- Neemba / Caterpillar
- Isocel
- AAK
- Sobebra

Comme mon épouse et moi-même ne sommes pas les seuls dans cette aventure, je tiens aussi à remercier toute mon équipe à la Délégation avec qui j'ai le plaisir de travailler depuis plus de 8 mois. Je tiens ce soir à remercier particulièrement Sarah, Evelyne,

Clotilde, Rémy, Mehdi, Juan Luis, Rufin, Laurent, Janvier, Bachirou et Francis qui n'ont pas ménagé leurs efforts et leur temps pour préparer cette soirée. Last but not least, un grand merci à Virginie Palmier qui nous a accompagné dans l'organisation de cette soirée.

Chaque année, l'UE célèbre le 9 mai en Europe et avec ses partenaires dans le monde entier. Le 09 mai est la date anniversaire de la « **déclaration Schuman** » prononcée il y a 75 ans, en 1950. Peu de temps après la deuxième guerre mondiale, le Ministre français des Affaires Etrangères, Robert Schuman **posait les fondations** d'une **nouvelle forme de coopération économique** pour favoriser durablement la paix sur le continent européen. Ce fut cette volonté qui a créé une nouvelle Europe - une Europe unie, pacifique, un espace de liberté et de prospérité.

Aussi, permettez-moi dès à présent d'avoir une **pensée pour toutes les victimes civiles des conflits violents dans le monde**. Aux autorités béninoises et au peuple béninois, meurtris depuis le début de l'année par une **série d'ignobles attaques jihadistes**, je présente toutes mes condoléances au nom de l'Union européenne.

Conflits violents ici en Afrique, mais aussi au Moyen-Orient et chez nous en **Europe où la Russie poursuit une guerre impérialiste brutale en Ukraine** depuis maintenant plus de trois ans.

Aujourd'hui, l'Union européenne compte **27 Etats membres** dont 5 sont représentés en permanence par leurs ambassadeurs au Bénin. J'ai le grand plaisir de vous accueillir ce soir non seulement en mon nom propre, mais également au nom de mes chers collègues, S.E Mme Sandrine Plateau, ambassadrice de Belgique, S.E M. Stephan Buchwald, ambassadeur d'Allemagne, S.E M. Joris Jurriens, ambassadeur des Pays-Bas, S.E. M. Nadège Chouat, ambassadrice de France. Mon collègue luxembourgeois en déplacement n'a malheureusement pas pu se joindre à nous ce soir.

Ensemble, nous sommes l'**Equipe Europe** au Bénin. Ensemble, nous travaillons chaque jour pour un **partenariat fort et ambitieux** entre l'**Europe** et le **Bénin** pour **défendre et promouvoir la paix**, le **multilatéralisme**, la **démocratie**, les valeurs universelles de la **charte des Nations Unies**, les droits de l'homme mais également l'**éducation**, la **culture** et l'**emploi des jeunes**.

Ce sont les **valeurs** au cœur de l'Union européenne. Et ces **valeurs que nous partageons avec le Bénin nous les défendons ensemble**, ici en Afrique, en Europe et dans le monde en particulier dans les instances internationales tel que le Conseil des Droits de l'homme des Nations Unies à Genève dont le Bénin est l'un des membres les plus actifs.

Chers invités,

Ces **dernières semaines** ont été particulièrement riches dans les échanges entre l'Union européenne et le Bénin. La visite de la Ministre des affaires étrangères slovène **Tanja Fajon** début avril au Bénin au nom de la Haute Représentante de l'Union européenne pour les affaires étrangères et la politique de sécurité Kaja Kallas a été un **moment fort**, un **grand succès** et illustre mieux que tout la **force et l'acuité** de notre **partenariat** avec le Bénin.

Dans quelques jours, fin Mai, le sommet **Union européenne-Union Africaine** à Bruxelles sera également l'occasion d'échanges de haut niveau afin d'aborder ensemble les grands défis mondiaux. Je sais déjà que le Bénin y jouera comme en 2022 un grand rôle.

Cher invités,

Défis mondiaux je disais. Ils sont nombreux. Permettez-moi de m'attarder sur deux d'entre eux pour **illustrer la force et le caractère concret de notre partenariat, la paix et la sécurité** d'une part et la **prospérité**, d'autre part.

La **paix**, tout d'abord. Ici au Bénin et en Europe.

Au Bénin, l'Union européenne et ses Etats membres, dans une **approche intégrée** soutenant à la fois la **sécurité des populations** et le **développement des conditions socio-économiques** ont considérablement **renforcé notre action au service de la paix et de la sécurité**.

Au cours des derniers mois, de **nombreux équipements ont été livrés** aux **forces armées béninoises et à la Police Républicaine** pour les accompagner à **relever ce défi de long terme**. Des drones, un avion de surveillance, des véhicules blindés pour ne citer que quelques exemples.

Parallèlement, sur le plan des formations, l'**Initiative de l'UE en matière de sécurité et de défense en faveur des pays d'Afrique de l'Ouest situés dans le golfe de Guinée** visant via des formations à **contribuer à limiter** la contagion de l'insécurité du Sahel vers les États côtiers d'Afrique de l'Ouest continue sa **montée en puissance**. Je salue d'ailleurs la présence au Bénin de **formateurs espagnols** venus quelques semaines dans le cadre de l'Initiative **partager des savoir-faire** avec les Forces armées béninoises. C'est l'esprit même du partenariat.

Promotion de la paix et de la sécurité au Bénin mais aussi en Europe et dans le monde via notre attachement aux **Nations Unies et au multilatéralisme**.

Alors que la Russie poursuit son **agression dans une logique impérialiste**, l'UE continue de soutenir l'Ukraine dans ses **efforts pour parvenir à une paix globale, juste et durable, fondée sur la Charte des Nations Unies et le droit international**.

1. Il ne **peut y avoir de négociations sur l'Ukraine sans l'Ukraine**, et **aucune négociation affectant la sécurité européenne sans l'Europe**.
2. Tout **cessez-le-feu doit s'inscrire dans un processus de paix plus large**.
3. L'Ukraine a besoin de **garanties de sécurité solides et crédibles** pour prévenir toute **agression future**.
4. C'est à l'Ukraine de choisir son avenir ; la **paix doit fermement préserver son intégrité territoriale, sa souveraineté et son indépendance**.

Deuxième défi. La prospérité.

Au Bénin, dans un **pays dynamique, jeune et au potentiel certain**, l'UE est engagée dans la durée aux côtés du gouvernement dans la **modernisation des infrastructures**

du port de Cotonou, l'amélioration de l'approvisionnement énergétique, la création d'opportunités professionnelles pour la jeunesse béninoise.

Prospérité pour le Bénin et pour le monde qui suppose la **poursuite des échanges commerciaux internationaux fluides**, doux commerce pour paraphraser Montesquieu à l'**origine du développement économique dans le monde** depuis la fin de la seconde guerre mondiale. Dans ce sens, l'UE regrette la **recrudescence des tensions commerciales du début de l'année** et l'augmentation des droits de douane dont les effets négatifs sur l'économie mondiale, augmenteront les prix pour les consommateurs, les coûts pour les entreprises et perturberont les chaînes d'approvisionnement.

Sur ce sujet de la prospérité alors que dans le monde on assiste à une **remise en cause de la solidarité internationale** et de l'**aide au développement**, l'UE restera un **partenaire fiable et responsable**. Notre **coopération au développement, via notre stratégie d'investissement Global Gateway, constitue un volet clef du partenariat** entre l'Équipe Europe et le gouvernement et la société civile du Bénin.

Jamais auparavant les principaux acteurs européens du développement n'ont uni leurs forces de manière aussi coordonnée et déterminée pour mettre en commun leurs ressources et leur expertise. Cette approche se traduit notamment par des **projets-phares concrets**, les « **Initiatives de l'Équipe Europe** ». Au Bénin, nous sommes très fiers d'avoir **trois initiatives**:

1. Soutenir la croissance durable et l'emploi de qualité ;
2. Investir dans l'énergie verte ;
3. Investir pour un Port de Cotonou durable et moderne comme moteur économique non seulement pour le Bénin mais pour toute la région.

Ces trois initiatives de l'Équipe Europe reflètent une **convergence absolue** entre les priorités du gouvernement du Bénin et celles de l'UE et de ses Etats Membres. Elles traduisent parfaitement les **stratégies globales de l'UE**, comme la stratégie d'investissement **Global Gateway** - dont 50% des investissements sont destinés au continent africain - et le **Pacte Vert européen**, avec lequel l'Europe veut saisir les grandes opportunités de la **transformation écologique** et prendre sa responsabilité pour protéger notre planète dans la lutte contre le changement climatique.

Ces trois initiatives de la « Team Europe » sont en parfaite cohérence avec notre programme bilatéral de **172 millions d'euros pour les années 2025-2027**. Il s'agit par son **montant du deuxième programme de l'Union européenne en Afrique de l'Ouest** après celui du Nigéria. C'est vous dire l'importance du partenariat UE-Bénin.

Excellence, M. le Chef de la Délégation gouvernementale, merci pour votre engagement en faveur du multilatéralisme, d'un monde multipolaire, d'**un monde en paix, commerçant de manière équitable et soucieux de l'environnement**. Nous pouvons être fiers de partager et défendre ces valeurs.

Permettez-moi aussi de féliciter le Bénin pour son engagement constant au service de la démocratie et du respect des droits de l'homme dans le monde et dans une partie dans la sous-région où ces valeurs qui nous rassemblent sont bafouées au quotidien par des gouvernants illégitimes, mal intentionnés et parfois sous l'influence de puissances opportunistes dont la seule ambition est de piller les ressources et d'exporter en Afrique des rivalités comme au temps de la guerre froide.

Pour conclure, M. le Chef de la Délégation gouvernementale, permettez-moi de vous demander de bien vouloir transmettre nos meilleurs vœux à Son Excellence Monsieur le Président de la République et à tous les membres du gouvernement béninois. **L'UE sera toujours un ami du Bénin**, et nous sommes convaincus que nous pourrions relever ensemble les défis et saisir les opportunités de demain.

Le 9 mai n'est pas seulement la date de la Déclaration Schuman, mais aussi celle du mariage de notre collègue l'Ambassadeur des Pays-Bas Joris Jurriëns et son épouse Milena, à qui mon épouse et moi souhaitons de tout cœur un joyeux anniversaire.

Mesdames et Messieurs, chers invités, je vous remercie de votre attention et vous souhaite une excellente soirée.

Vive l'Europe, vive le Bénin et vive notre partenariat sur le long terme.